

En solemne ceremonia académica fue inaugurado el Año Académico del Magíster en Gestión y Políticas Públicas, que acoge en esta oportunidad a 32 alumnos, correspondientes a la quinta generación del Programa.

Dicho Magíster que es impartido por el Departamento de Ingeniería Industrial fue creado en 1993 con el objetivo de formar profesionales que, situándose en el contexto socio-político y económico de América Latina y el Caribe, sean capaces no sólo de generar nuevas ideas y proyectos, sino también de implementarlos exitosamente. Por ello que el programa está conformado fundamentalmente por tres elementos: el Estado, el Mercado y la Sociedad, los que se abordan a través de disciplinas como la gestión, la economía y la ciencia política.

La ceremonia inaugural estuvo presidida por el Decano, Víctor Pérez y contó con la presencia del Secretario Ejecutivo de CEPAL, José Antonio Ocampo, quien dictó la clase magistral «Estrategia y Desarrollo», del Director del Departamento Pablo Serra y de la Directora del Magíster, Alejandra Mizala.

En su intervención la Directora del Magíster, Alejandra Mizala, explicó algunas de las opciones que se han tomado para desarrollar este Programa:

*«Hemos optado por la heterogeneidad de nuestros alumnos tanto en términos culturales como en términos profesionales (médicos, economicistas, sociólogos, científicos políticos, abogados, etc).

Esta diversidad cultural y profesional es algo que el Magister busca promover, pues estamos convencidos que ella constituye una gran oportunidad de enriquecernos a todos. Naturalmente, nuestro objetivo no es transformar a los economistas en abogados, ni a los científicos políticos en economistas, sino precisamente crear un lenguaje común entre ellos con el fin de abrir líneas de comunicación entre distintas disciplinas en la búsqueda de soluciones globales a los problemas que enfrentan nuestros países. Esto prepara a nuestros egresados para trabajar en equipo con profesionales de diferente formación, requisito básico que debe cumplir un profesional de alto nivel en el sector público.

*«Hemos optado por enseñarles a analizar a través de métodos sistemáticos los distintos problemas que enfrentan los profesionales que se desempeñan en el sector

INAUGURADO AÑO ACADEMICO DEL PROGRAMA MAGISTER EN GESTION Y POLITICAS PUBLICAS



público de nuestros países. Como bien sabemos no hay recetas, pero sí hay elementos conceptuales y de criterio que sin duda ayudan a enfrentar los problemas por nuevos que éstos sean.

*«Hemos optado por no especializar: creemos que los profesionales que formamos, más que ser especialistas en algún tópico, deben manejar información y poseer conocimientos sólidos acerca de muchas áreas, ya que ellos serán quienes deben aplicar su capacidad de definir qué se requiere en cada caso, así como evaluar si el trabajo que se ha encargado ha sido bien realizado. Formar profesionales demasiado especializados presenta el riesgo de la obsolescencia y atenta contra la flexibili-

dad que se requiere en el sector público.

*«Hemos optado por entregar a nuestros alumnos todos los elementos involucrados en el diseño de las políticas públicas, entendiendo que no basta con diseñar propuestas técnicamente impecables, sino que es necesario darles viabilidad política y tener capacidad de gestión para implementarlas.

*«Para cumplir con el objetivo recién descrito, buscamos entregar a nuestros estudiantes no sólo una sólida formación, sino también desarrollar en ellos habilidades de liderazgo y negociación. Buscamos formar profesionales que sean capaces de coordinar acciones y trabajar en equipos interdisciplinarios.



*Por último, pero no por esto menos importante, hemos optado por enfatizar de manera especial los aspectos éticos de la gestión pública. Creemos que éste es uno de los elementos que se debe fortalecer en la formación de los profesionales del sector público, y es así que promovemos entre los estudiantes la discusión y reflexión sobre la dimensión ética de la función pública, así como sus alcances relativos al diseño, aprobación y ejecución de políticas públicas.»

Indicó que la experiencia ha sido exitosa. 80 profesionales de 17 países de América Latina y el Caribe han egresado del Programa y la gran mayoría de ellos ocupa en la actualidad cargos de gran responsabilidad en sus países.

Las principales áreas de preocupación que han tocado las investigaciones realizadas en las tesis versan sobre la economía política de los procesos de privatización y el nuevo rol regulador del Estado en América Latina y el Caribe; las políticas sociales desde la perspectiva de nuevas problemáticas como la equidad y eficiencia en la entrega de los servicios; el análisis de los procesos de descentralización política; la gobernabilidad en el contexto de la demo-

cratización, y la modernización y reforma del Estado.

Los mejores estudios son y están siendo publicados en la serie de estudios de Casos del Magíster en Gestión y Políticas Públicas.

«Pero el Magíster no sólo desea impactar el sector público a través de la formación de profesionales de alto nivel, sino que también aspira a convertirse en un espacio que permita la reflexión y el desarrollo de investigación independiente y de excelencia en el ámbito de la gestión y las políticas públicas», dijo Alejandra Mizala.

Para ello desde hace tres años el Magíster organiza la «mesa de políticas públicas» que reúne mensualmente a un conjunto de profesionales, muchos de los cuales son profesores del programa, que con su desempeño en el sector público han contribuido efectivamente a modernizar, tanto la gestión pública como la forma de hacer política en la actualidad. Algunos de los temas de reflexión de esta mesa han sido: el proceso de toma de decisiones en el sector público, la reforma educacional, los desafíos de la regionalización, la modernización de la gestión pública,

institucionalidad presupuestaria y gobernabilidad fiscal, las remuneraciones en el sector público, la política ambiental.

Informó, que desde el año pasado, con el apoyo de la Fundación Ford se creó el Fondo para el estudio de las Políticas Públicas que tiene como objetivos mejorar el conocimiento para el diseño, gestión y evaluación de políticas públicas, promover la asociación e interacción entre las instituciones que estudian y analizan estas políticas y aquéllas que las administran y ejecutan; sistematizar, documentar y difundir experiencias del sector público que sean relevantes para la toma de decisiones en este ámbito y generar un espacio público de debate de alto nivel de temas de interés nacional.

Por su parte, José Antonio Ocampo, Secretario Ejecutivo de Cepal, en su clase magistral hizo un acabado análisis de la situación socio-económica de América Latina y el Caribe, indicando que en la última década se ha producido un crecimiento importante, se ha logrado una baja en el déficit fiscal, pero que sin embargo, el desempleo ha aumentado y se registran serios problemas en la distribución del ingreso.